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ATA DA 52ª REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

DO CONSELHO ESTADUAL DE 2 

RECURSOS HÍDRICOS - CERH, 3 

realizada no dia 15 de junho de 2022.  4 

 5 

Aos quinze dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e dois, foi realizada a 6 

Quinquagésima Segunda Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Recursos 7 

Hídricos – CERH no auditório da Secretaria de Estado do Meio Ambiente - SEMA e 8 

também de forma virtual pela Plataforma TEAMS, onde foi discutida a seguinte pauta: 9 

1. Abertura da reunião pelo Presidente do CERH; 2. Leitura e aprovação da ATA da 10 

51ª Reunião Ordinária, ocorrida em 06 de abril de 2022; 3. Relatório de Monitoramento 11 

de Qualidade das Águas Superficiais no âmbito do Programa Qualiágua (É previsto 12 

no contrato do Qualiágua que seja apresentado o relatório de atividades 13 

desenvolvidas no programa ao CERH); 4. Prorrogação da Comissão Gestora do 14 

Comitê do Puraquequara; (Sr. Ivo Araújo encaminhou o pedido de prorrogação de 15 

prazo da Comissão, que iniciou prazo em março de 2021 com 180 dias, prorrogáveis 16 

por igual período, contudo, ultrapassaram-se as prorrogações previstas na portaria. 17 

Por isso a necessidade de levar a plenária seja para dar mais um prazo ou não.); 5. 18 

Informes e assuntos gerais; 5.1 Andamento do processo de licitação do Plano de Bacias 19 

do Tarumã; 5.2 Participação da Sema das reuniões judiciais quanto a retirada dos 20 

flutuantes.  Estiveram presentes os seguintes Conselheiros: Fabrícia Arruda 21 

Moreira Amazonas (SEMA), Maria Denise da Silva Menezes (FVS), Andréa Cristina 22 

Santos Moura (CRBio-06), Rubens Bentes da Silva (CEMAAM), Thiago Flores dos 23 

Santos (ÁGUAS DE MANAUS), Cleber Mota Damasceno  (SEMMAS), Rainier 24 

Pedraça de Azevedo (FUNASA), Joyce Pampolha Santos (SINDARMA), Marcos 25 

Nogueira Pinheiro (FAEA),  Adenilde Pinto de Almeida (GTA), Sérgio Bringel (CRQ-26 

14), Renée Fagundes Veiga (FIEAM), Jadson Pinho Maciel (CBHTA), Ingo Daniel 27 

Wahnfried (UFAM), Carlossandro Carvalho Albuquerque (UEA), Edmar Magalhães 28 

(SEDECT), Nailde Martins Andrade (CPRM),  Convidados ou ouvintes: Glauce 29 

Maria Monteiro Tavares (SEMA), Izaías do Nascimento (SEMA), Ayub Borges 30 

Marques (SEMA), Maycon Douglas de Oliveira Castro (SEMA), André Chuvas 31 
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(IPAAM), Juan Mario (FAEA), Delna Macêdo Brasil (DEFESA CIVIL DO AMAZONAS) 32 

Marciclei da Silva (FETRAGRI), Paulo Diógenes (UNICEF), Helisson Brandão 33 

(NAVEGAÇÂO NOBREGA), Isabela Lemos de Farias (SEMA), Moisés Souza 34 

(SEMA), Eugênio Batista (SEMA), Wallace Rosendo (DEFESA CIVIL DE MANAUS), 35 

Antônia Rosilene de Paula (DEFESA CIVIL DE MANAUS), Larissa Cristina da Costa 36 

(SEMA), Nayana de Souza Rodrigues (SEMA), Lucas Renier Freitas dos Anjos 37 

(SEMA). Instituições ausentes: AAM, CG/ALEAM, ARSEPAM, COSAMA, CREA, 38 

ELETRONORTE, FRA, INPA, LA SALLE, OAB, PETROBRÁS, SEDUC, SUFRAMA, 39 

SINDNAVAL, SIVAM/SIPAM, UNINORTE e DRH/SRHU/MMA. A Secretária 40 

Executiva do CERH, neste momento como Presidente da sessão, Fabrícia Arruda, 41 

iniciou à reunião agradecendo a presença dos conselheiros de forma presencial e 42 

virtual, em seguida passou para o segundo item de pauta, Leitura e aprovação da ATA 43 

da 51ª Reunião Ordinária, ocorrida em 06/04/2022, O conselheiro representante da 44 

SEMMAS, Cleber Mota Damasceno se manifestou pedindo alteração do seu voto na 45 

ATA. O conselheiro representante da UFAM, Ingor Daniel se manifestou 46 

solicitando alteração da fala da Conselheira representante da FIEAM, Renée Veiga, 47 

mas a mesma também se manifestou dizendo se sentir contemplada com o que estava 48 

escrito em ata, em seguida houve votação pelos conselheiros para alteração, porém, 49 

não foram favoráveis a mudança, permanecendo a ata sem alteração, não havendo 50 

mais manifestações, a ata foi dada como APROVADA. Passando para o terceiro item 51 

de pauta, Relatório de Monitoramento de Qualidade das Águas Superficiais no âmbito 52 

do Programa Qualiágua (É previsto no contrato do Qualiágua que seja apresentado o 53 

relatório de atividades desenvolvidas no programa ao CERH), neste momento foi dado 54 

a palavra ao Assessor da ASSHID/SEMA, Izaias Nascimento, começou 55 

apresentando o programa Qualiágua, que é ofertado pela Agência Nacional de Águas 56 

(ANA), disse que além de ser um programa de estímulo à divulgação de dados da 57 

qualidade da água, é também uma forma de fazer com que o Estado também comece 58 

a monitorar suas águas, construir uma base de informações e dados reais sobre elas. 59 

Explicou como e quais os pontos de águas são monitorados pelo programa e os 60 

resultados preliminares obtidos destas ações, como por exemplo, a quantidade alta 61 



Conselho Estadual de 
Recursos Hídricos 

                                                                                                                                                   Página 3 de 9 

 

3 

 

de oxigênio dissolvido dos igarapés. O programa está com 26 pontos de águas 62 

monitorados no momento, ressaltaram que a quantidade de pontos monitorados irá 63 

aumentar e que além desses pontos irá também monitorar os vasões de águas. 64 

Terminada a apresentação, foi dado a palavra à Conselheira representante do GTA, 65 

Adenilde Almeida que ressaltou que a bacia do São Raimundo está com vários 66 

problemas dentre eles o esgotamento direto e a quantidade de lixo encontrado nesta 67 

bacia e por isso precisam de uma atenção melhor das instituições pertinentes. O 68 

Conselheiro representante da UFAM, Ingo Daniel Wahnfried pediu a palavra para 69 

explicar que a água superficial uma vez que corta as fontes, ela rapidamente se 70 

recupera da poluição, ao contrário da água subterrânea que certamente são bem mais 71 

contaminadas e que mesmo cortando as fontes elas demoram muito tempo para 72 

recuperar e por isso é fundamental o monitoramento também da água subterrânea. 73 

Em seguida, foi passado a palavra ao Conselheiro Representante da CBHTA, 74 

Jadson Pinho Maciel que parabenizou o programa Qualiágua e falou que é 75 

importante que o após o resultado o mesmo ser compartilhado com a sociedade para 76 

fins de conhecimento. Disse que acha importante também que todo trabalho de 77 

monitoramento da água esteja alinhado com a política nacional de resíduos sólidos, 78 

pois esses resíduos são um problema social, cultural que precisa de atenção, e 79 

também cobrar do estado mais ações sobre esses resíduos. Passando a palavra para 80 

a Presidente da sessão, Fabrícia Arruda que seguiu para o quarto item de pauta 81 

Prorrogação da Comissão Gestora do Comitê do Puraquequara, o Sr. Ivo Araújo 82 

encaminhou o pedido de prorrogação de prazo da Comissão, que iniciou prazo em 83 

março de 2021 com 180 dias, prorrogáveis por igual período, contudo, ultrapassaram-84 

se as prorrogações previstas na portaria. Por isso a necessidade de levar a plenária 85 

seja para dar mais um prazo ou não. Porém, o representante da instituição não estava 86 

presente para explicar aos conselheiros a sua demanda, e por isso a Presidente da 87 

sessão, Fabrícia Arruda sugeriu a deliberação para a próxima reunião. O 88 

Conselheiro representante do IPAAM, Sérgio Martins D’Oliveira se manifestou 89 

perguntando se o conselho não soberano podendo tomar decisões considerando a 90 

tomada de decisão do próprio conselho com a proibição de licenciamento ambiental 91 
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de novos flutuantes e deslocação deles para novos locais, inclusive já existe alguns 92 

na área do Puraquequara. Em seguida, O Representante da CBHTA, Jadson Pinho 93 

Maciel, se manifestou enfatizando que tantos os flutuantes da bacia do Tarumã 94 

quanto da Comunidade do Livramento estão se deslocando para outras comunidades, 95 

informou que a associação dos canoeiros já está com dificuldades de tráfegos devido 96 

a grande quantidade de flutuantes alocados. Após essas manifestações dos 97 

conselheiros, a Presidente da sessão, Fabrícia Arruda sugeriu então usar da 98 

mesma minuta apresentada ao conselho anteriormente, com algumas alterações, 99 

para deliberação do Conselho, dentre essas alterações, O Representante da 100 

UNICEF, Paulo Diógenes sugeriu colocar como representante da comunidade, as 101 

associações delas e todos os conselheiros foram favoráveis à sugestão. O 102 

Conselheiro Representante da CRQ-14, Sérgio Bringel também sugeriu que a 103 

presidente e a vice-presidência da comissão, ficassem a cargo de conselheiros do 104 

CERH, novamente todos foram favoráveis a sugestão. Última sugestão foi dado pelo 105 

Conselheiro Representante da SEDECT, Edmar Lopes, o qual sugeriu que a 106 

presidência da comissão ficasse a cargo da UEA e o secretário ficasse a cargo do 107 

SINDNAVAL, todos os conselheiros foram favoráveis também. Sem mais sugestões 108 

ou colocações, foi da como aprovada a deliberação proposta no CERH. Passando 109 

para o quinto item de pauta que são os informes gerais, A Presidente da sessão, 110 

Fabrícia Arruda falou sobre o Andamento do Processo de Licitação do Plano de Bacias 111 

do Tarumã, informou que o projeto está em andamento, foi atualizado o Termo de Referência 112 

que existia em relação a elaboração do Plano de Bacia e após isso foi submetido ao Conselho 113 

Estadual de Meio Ambiente por conta do Fundo Estadual de Meio Ambiente – FEMA pois, o 114 

recurso utilizado para essas pesquisas e estudos são recursos do FEMA, o projeto já foi 115 

aprovado na Câmara Técnica de Projetos e será levado a plenária do Conselho Estadual de 116 

Meio Ambiente. Outro informe foi sobre Participação da Sema das reuniões judiciais quanto a 117 

retirada dos flutuantes, informou aos conselheiros que o processo está em fase de sentença, 118 

pois já foi julgado e sentenciado, agora devem executar a ação de retirada dos flutuantes não 119 

licenciados da bacia do Tarumã, disse existir mais de novecentos flutuantes alocados nesta 120 

bacia onde apenas nove possuem licença e seis em fase de tramitação de licença. Lembrou 121 
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aos conselheiros que foi aprovado pelos próprios a suspensão de licenciamento ambiental até 122 

que se tenha os estudos. O município, o estado e a marinha precisam apresentar um plano 123 

de ação para a juíza da vara do meio ambiente, esse plano está sendo construído junto a 124 

secretária de segurança pública porque não é algo que pode ser feito somente pelos órgãos 125 

ambientais. Informou não haver data para estar operação pois, envolve toda uma logística de 126 

alguns órgãos como a Amazona Energia, devido ao número de furto de energia por esses 127 

flutuantes. Informou que quando o plano for apresentado e homologado na justiça, será 128 

apresentada a data para a ação de retirada dos flutuantes. Em seguida, O Conselheiro 129 

Representante da CRQ-14, Sérgio Bringel pediu a palavra para falar aos 130 

conselheiros sobre o Art. 46, parágrafo único que diz: Conselho Estadual de Recursos 131 

Hídricos concede o certificado de prestação de relevante serviço ao Estado do 132 

Amazonas, pois acha importante que os conselheiros recebam esse certificado. Outro 133 

ponto levantado foi o Projeto Putumayo, por ser um projeto internacional disse ser 134 

interessante que haja um estudo hidro geoquímico da bacia do Rio Putumayo - Iça. 135 

Solicitou também que o INPA com apoio da Samsung, apresente ao CERH os dados 136 

que já obtiveram sobre Projeto IETÉ. A Presidente da sessão, Fabrícia Arruda 137 

respondeu que em relação ao certificado, estará verificando. Em relação ao projeto 138 

Putumayo explicou que não há como propor alteração ou inclusão do estudo hidro 139 

geoquímico, porque o projeto já foi submetido ao banco mundial para aprovação, 140 

inclusive era para sair sua aprovação no primeiro semestre desse ano (2022), mas 141 

por conta de alguns fatores, como a pandemia, ainda não foi aprovado. Logo após, foi 142 

passado a palavra ao Conselheiro Representante da CBHTA, Jadson Pinho Maciel, 143 

que pediu para que os membros do Comitê de Bacia Hidrográfica fossem informados, 144 

dentro do possível, sobre as operações que vão acontecer na bacia do Tarumã, dentro 145 

do Plano de Bacia, informou que a atual gestão é participativa nas reuniões do CERH 146 

e pediu que o mesmo desse uma atenção a solicitação do CBHTA. Solicitou também 147 

que os órgãos IPAAM e SEMA fossem mais participativos nas reuniões do Comitê. 148 

Em resposta, A Presidente da sessão, Fabrícia Arruda informou que a operação 149 

que vai acontecer na bacia do Tarumã é uma decisão judicial, transitado e julgado que 150 

agora está em fase de cumprimento da sentença, vários órgãos foram envolvidos 151 
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nesta operação, a informação que se tem é que após a retirada desses flutuantes da 152 

bacia, os mesmos serão desmontados. Tudo estará dentro do Plano de Ação que está 153 

sendo desenvolvido pela SEMA. O Conselheiro representante do IPAAM, Sérgio 154 

Martins D’Oliveira informou ao conselheiro Jadson que as informações que tem 155 

sobre a operação da bacia do Tarumã é que os primeiros flutuantes removidos serão 156 

os que estão escritos no Conselho Nacional de Atividades Econômicas - CNAE, as 157 

residências, a princípio, não estavam inseridas neste plano. Em seguida A Presidente 158 

da sessão, Fabrícia Arruda enfatizou que a sentença judicial não fez distinção entre 159 

os flutuantes comerciais e residenciais, serão removidos todos que não possuem 160 

licença ambiental, mas existe uma proposta da Procuradoria Geral do Estado em 161 

questão as residências, até porque se trata de uma ocupação ilegal de território, uma 162 

vez que a bacia também é considerada uma unidade territorial, mas nesse primeiro 163 

momento não seriam removidas as residências. Em seguida O Conselheiro 164 

representante do IPAAM, Sérgio Martins D’Oliveira se manifestou dizendo que a 165 

decisão judicial é clara, para atividades que não possui licenciamento ambiental e 166 

dentro do IPAAM não licenciam atividades residenciais, a princípio essas residências 167 

não serão atingidas. Passando a palavra para O Conselheiro representante da 168 

UFAM, Ingo Daniel Wahnfried disse ser importante a operação, mas que precisam 169 

de uma atenção especial porque há residências no local, pessoas com nível social e 170 

econômico baixo que moram em flutuantes há anos e que de alguma forma tiram seu 171 

sustento de lá, porém, se sente satisfeito que a princípio essas residências não serão 172 

atingidas. Assessor da ASSHID/SEMA, Izaías Nascimento pediu a palavra e falou 173 

da importante atuação da Política Estadual de Recursos Hídricos, do plano de bacia 174 

do Tarumã e Puraquequara, não só para manter a qualidade da água, mas pela 175 

complicação de navegação nesse território, pois há muitos flutuantes nele. Não 176 

havendo mais nada a deliberar, A Presidente da sessão, Fabrícia Arruda deu por 177 

encerrada a quinquagésima segunda reunião ordinária do CERH, agradecendo a 178 

todos os presentes pela colaboração. 179 

 180 

 181 
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ANEXO I 182 

LISTA DE FREQUÊNCIA EXTRAÍDA DO TEAMS 183 

  

52ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CERH   
HORA DE INÍCIO DA 
REUNIÃO 15/06/2022 08:32    

 HORA DE TÉRMINO DA 
REUNIÃO 

15/06/2022 12:12  
  

 

INSTITUIÇÕES PRESENTES 
(A) 

9 
   

CONVIDADOS E/OU 
OUVINTES (B) 

2 
  

TOTAL DE INST. 
PARTICIPANTES  
(A + B) 

11 

  

INSTITUIÇÕES AUSENTES: AAM, CG/ALEAM, ARSEPAM, 
COSAMA, CREA, ELETRONORTE, FRA, INPA, LA SALLE, OAB, 
PETROBRÁS, SEDUC, SUFRAMA, SINDNAVAL, 
SIVAM/SIPAM, UNINORTE e DRH/SRHU/MMA   

AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS:   

ID da Reunião: 24bfb705-2cbb-496d-a07b-87d75b3ca62e   

    

NOME COMPLETO INSTITUIÇÃO 
HORÁRIO 

DE 
ENTRADA 

HORÁRIO 
DE SAÍDA 

FUNÇÃO 

01 Glauce Tavares Monteiro SEMA 
15/06/2022 

08:32 
15/06/2022 

11:49 
ORGANIZADOR 

02 Rubens Bentes da Silva CEMAAM 
15/06/2022 

09:12 
15/06/2022 

11:42 
CONSELHEIRO 

03 Juan Mario FAEA 
15/06/2022 

09:29 
15/06/2022 

11:50 
CONVIDADO 

04 Thiago Flores dos Santos 
ÁGUAS DE 
MANAUS 

15/06/2022 
09:45 

15/06/2022 
11:47 

CONSELHEIRO 

05 
Carlossandro Carvalho 

Albuquerque 
UEA 

15/06/2022 
10:03 

15/06/2022 
10:08 

CONSELHEIRO 

06 Joyce Pampolha Santos SINDARMA 
15/06/2022 

09:12 
15/06/2022 

11:47 
CONSELHEIRA 

07 Marcos Nogueira Pinheiro FAEA 
15/06/2022 

09:36 
15/06/2022 

09:41 
CONSELHEIRO 

08 
Maria Denise da Silva 

Menezes 
FVS 

15/06/2022 
09:17 

15/06/2022 
12:12 

CONSELHEIRA 
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09 Ingo Daniel Wahnfried UFAM 
15/06/2022 

09:13 
15/06/2022 

11:47 
CONSELHEIRO 

10 Rainier Pedraça Azevedo FUNASA 
15/06/2022 

11:36 
15/06/2022 

11:40 
CONSELHEIRO 

11 Helisson Brandão 
NAVEGAÇÃO 

NOBREGA 
15/06/2022 

09:12 
15/06/2022 

11:08 
CONVIDADO 

 184 

 185 

ANEXO II 186 

REGISTRO FOTOGRÁFICO 187 

 188 

 189 

 190 

 191 
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 APROVADA NA 53ª RO EM 10/08/22 194 


